
        

 

No terceiro dia do mês de maio de dois mil e vinte três, às catorze horas, em primeira chamada, 

e às catorze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela plataforma 

Google Meet, realizou-se a reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) da Escola 

de Comunicação (ECO) da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida pela 

professora Maria Alice de Faria Nogueira –Diretora Adjunta de Graduação, com os seguintes 

presentes: professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos – Diretor da Escola de 

Comunicação; professora Fernanda Carrera – Coordenadora do curso de Publicidade e 

Propaganda; professor Fernando Salis – Coordenador do curso de Rádio e TV; professor Mario 

Feijó – Coordenador do curso de Produção Editorial; professora Tatiane Leal – coordenadora do 

curso de Jornalismo; professora Andreia Resende – Coordenadora do Ciclo Básico; professora 

Eleonora Fabião – Coordenadora do curso de Direção Teatral; professor Eduardo Refkalefsky – 

Chefe de Departamento de Métodos e Áreas Conexas; professor Edilson Pereira – Chefe do 

Departamento de Fundamentos da Comunicação; professor Ivan Capeller – Chefe do 

Departamento de Expressão e Linguagens; e os discente Isadora Camargo e João Lucas Miranda, 

como representantes do CAECO; e a discente Ana Clara Paniz, como representante do CADT. A 

reunião contou, ainda, com os seguintes discentes convidados: Julia Sanglard Mafra Gomes, 

Ester Fonseca, Walter Duarte, Isa Sahum e Luan Domiciano Lima.   

A reunião seguiu os pontos da pauta previamente divulgada quando da sua convocação, dessa 

forma:  

1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: aprovada por unanimidade pelos membros 

presentes. 

2. COTAV: O professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos fez um breve relato da reunião 

extraordinária da Congregação, no dia 24 de abril, na qual foi aprovada em votação, pela 

maioria, a hierarquia de vagas e seus respectivos perfis, conforme acordado pelos Chefes de 

Departamento e membros do CONDEP. No dia 27 de abril, na reunião do CFCH, os conselheiros 

se reuniram para fazer o parecer consubstanciado de cada uma da documentação de cada uma 

das unidades. O NEPDH ficou responsável pelo parecer da ECO e, como representante da Escola, 

professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos fez o parecer do Instituto de História. O 

processo da ECO foi aprovado integralmente pelo Conselho, tanto pelo NEPDH quanto depois 

pelo conselho como um todo, sem nenhuma objeção e, assim, seguiu para PR-1 dentro do prazo 

estabelecido. A única informação que se agrega nesse contexto é que, com a aposentadoria do 

Professor William Dias Braga, o DEL obtém a sexta vacância. Porém essa vaga não será 

contabilizada na COTAV em referência, visto que a portaria de aposentadoria foi publicada após 

o dia 27/4, e só foram contabilizadas as vagas até o dia 20 de março. O professor Cristiano 

Henrique Ribeiro dos Santos finaliza este item agradecendo pelo apoio de todos e todas 

envolvidos/as na produção do relatório COTAV: Diretoria Adjunta de Graduação. equipe de 

Extensão na unidade e PR-5, coordenadores de curso, chefe de departamento e docentes. 

Todos/as contribuíram para que a ECO conseguisse entregar um relatório COTAV robusto e 

consistente. 



3. SELEÇÃO DE HABILITAÇÃO 2023.2: Em função da presença de discentes convidados do 

CAECO, a professora Maria Alice de Faria Nogueira começou este explicando como o processo 

de seleção de habilitação 2023.2 tem sido encaminhado nas instâncias da Escola: em um 

primeiro momento, houve uma reunião entre representantes do CAECO, coordenadores de 

cursos, coordenação do Ciclo Básico e Direção Adjunta de Graduação na qual foi apresentada a 

situação da existência ou não de vagas para seleção de habilitação 2023.2, com especial foco no 

caso do curso de Publicidade e Propaganda que, a princípio, não tem vagas disponíveis para a 

seleção de habilitação em referência. Nesta reunião foi acertado qual seria o fluxo do 

encaminhamento feito pelo CAECO, de que seja possível a oferta de vagas no curso de 

Publicidade e Propaganda, visto ser o mais procurado pelos estudantes da Escola. Ficou acertado 

que a demanda por vagas do CAECO passaria pelo NDE de Publicidade e Propaganda, 

posteriormente seguiria para o NDE de Comunicação Social, CONDEP e finalmente, pela 

Congregação, última instância deliberativa da ECO. Dada essa explicação inicial, a professora 

Maria Alice de Faria Nogueira passou a palavra para a professora Fernanda Carrera que informou 

que o NDE do curso de Publicidade e Propaganda decidiu por não ofertar vagas na seleção e 

habilitação 2023.2, visto que não há vagas excedentes no curso. A professora comentou, ainda, 

que entendia os argumentos e demandas dos estudantes, mas chamou a atenção para fato de 

que o curso de Publicidade e Propaganda historicamente, vem aumentando a oferta de vagas e 

hoje se encontra numa situação em que há certa precariedade no curso, com turmas, em média, 

acima do número máximo de 32 discentes, poucos professores especializados e, principalmente, 

com uma retenção nos períodos finais do curso de mais de 100 discentes inscritos em turma de 

Projeto Experimental II – TCC.   

Diante da decisão tomada pelo NDE de Publicidade e Propaganda, a discente Isadora Camargo 

apresentou aos membros do CONDEP, um abaixo assinado sobre a demanda por vagas, com 215 

discentes signatários (documento em anexo). Com esse documento, o CAECO reforça sua 

discordância diante da resposta do NDE de Publicidade e Propaganda à questão das vagas e 

solicita ao CONDEP a possibilidade de participar mais de perto dessa discussão, como por 

exemplo, fazendo parte, mesmo que como ouvinte, da reunião do NDE de Comunicação Social, 

antes do tema chegar à Congregação. A professora Maria Alice de Faria Nogueira informa que 

fará essa consulta aos membros do NDE de Comunicação Social, assim que sair a portaria com 

sua nomeação, mas não garante a participação do CAECO na reunião, visto que os Núcleos 

Docentes Estruturantes dos cursos, em geral, não contam com representação docente na sua 

formação.   

Além da fala da discente Isadora Camargo, representante do CAECO, os membros do CONDEP 

liberaram a participação dos discentes convidados que manifestaram sua insatisfação com a 

decisão do NDE de Publicidade de Propaganda, sobre a não oferta de vagas para seleção de 

habilitação 2023.2. Em suas falas, os/as discentes convidados fizeram alguns questionamentos 

sobre as regras de seleção e perguntaram sobre os próximos passos do processo. Sobre esses 

itens, o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos e, também, o professor Mário Feijó 

esclareceram algumas questões regulatórias determinadas no Projeto Pedagógico do curso, no 

sentido de chamar a atenção para o fato de que essa situação de vagas reclamadas pelo CAECO 

e discentes não é de responsabilidade da Escola de Comunicação, mas é consequência das 

questões normativas, relacionadas ao Conselho Federal de Educação e do MEC, que são as 

instâncias que governam e regulam a questões de entrada e vagas na UFRJ e, a reboque, na ECO. 

Em uma última tentativa de possível resolução, a professora Andreia Resende apresentou um 

novo levantamento do número de discentes matriculados no último período do Ciclo Básico, 



apontando para uma turma de 32 discentes, sendo que nesse grupo, há 22 discentes que estão 

na segunda tentativa, dentre os quais 15 já estariam aptos a participar da seleção de habilitação 

e sete que ainda estão cursando as disciplinas/laboratórios obrigatórios. Antes de mostrar o 

levantamento, a professora Andreia Resende enfatizou o fato de que, ao longo dos anos, o curso 

de Publicidade e Propagando vem tendo todas as vagas preenchidas, sem vagas ociosas ou 

“sobrando”. Os discentes que tentam novamente acabam se juntando a nova turma do 3o. 

período da Ciclo Básico gerando, nesse processo, uma “bola de neve” de alunos/as em busca de 

uma vaga em Publicidade e Propaganda. A entrada direta nos cursos pelo Sisu, a partir de 

2022.1, acabou com esse problema, mas ainda temos discentes anteriores a 2022.1 que estão 

tentando ingressarem no curso pela última vez.  Nesse levantamento, a professora Andreia 

Resende verificou que há 10 vagas para o curso de Produção Editorial; 12 vagas para o curso de 

Rádio e TV e nenhuma vaga para o curso de Publicidade e Propaganda. No entanto, diante da 

mobilidade de cinco discentes que usaram suas notas do Sisu 2022.1 para migração entre 

períodos em 2022.2, a professora Andreia Resende aponta para a possibilidade de se considerar 

a preenchimento dessas cinco vagas, em 2023.2. Essa possibilidade vai gerar uma turma com 

um número de discentes acima do normal no próximo semestre, mas que em 2024.1 a turma 

de quarto período voltaria a ter o número regulamentar de 31 alunos/as.  

Após debate entre os membros do CONDEP, o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos 

fez o seguinte encaminhamento: que o CONDEP considere a possibilidade de abertura de cinco 

vagas, conforme descritas no levantamento feito pela professora Andreia Resende, em caráter 

terminal, na habilitação de Publicidade e Propaganda, encerrando toda e qualquer possibilidade 

de abertura de vagas com as entradas de curso em separado. Os estudantes remanescentes na 

ABI de Comunicação Social deverão ser deslocados do Ciclo Básico para as habilitações com 

vagas disponíveis, conforme os critérios definidos a priori no processo de escolha de habilitação. 

O encaminhamento foi aprovado pela maioria, com abstenção da representante do CADT. A 

representante do CAECO, discente Isadora Camargo, também se absteve de votar, mas pediu 

para que fosse registrado em Ata que o CAECO concorda com a possibilidade de preenchimento 

das cinco vagas, mas não concorda com a afirmação de ser “em caráter terminal”. Tendo sido 

aprovado o encaminhamento, o levantamento feito pela professora Andreia Resende retorna 

para uma nova rodada de análise pelos membros do NDE de Publicidade e Propaganda. Depois 

dessa segunda análise, o que for resolvido segue para o NDE de Comunicação Social e depois 

para a Congregação.  

4. OFERTA DISCIPLINAS REMOTAS 2023.1 e 2023.2: o professor Ivan Capeller relatou alguns 

problemas com professoras substitutas em Jornalismo, que após contratadas, informaram que 

simplesmente não poderiam cumprir algumas das aulas por motivos pessoais. Diante da 

impossibilidade de se negociar e de se contratar outras pessoas, a solução foi negociar que parte 

das aulas sejam dadas de maneira remota e sincronicamente. Nas seguintes disciplinas: ECL532 

Entrevista e Memória Produção Audiovisual e ECL251 Redação jornalística. A partir desse relato, 

o professor Ivan propôs ao CONDEP de que o DEL e, em especial, o curso de Jornalismo, tenham, 

em caráter excepcional, as referidas disciplinas sendo oferecidas de modo remoto síncrono, 

somente em 2023.1. O encaminhamento foi aprovado por unanimidade. O professor Ivan 

Capeller agradeceu a professora Tatiane Leal pelo apoio no ajuste da oferta das disciplinas, nas 

duas situações relatadas. Para uma próxima reunião, o professor Ivan Capeller sugere como 

ponto de pauta a revisão das regras de aprovação nos próximos concursos para substitutos, para 

que não tenhamos mais problemas desse tipo. Ainda nesse item, a professora Eleonora Fabião 

informou que o professor Lauro Góes, que ministra a disciplina ECS355 Dramaturgia III, que 

mora em Teresópolis, está em licença de saúde, com problemas no joelho e, por isso, solicitou 



que a disciplina seja oferecida de forma remota e síncrona pelo resto do semestre. O CONDEP 

não se opôs a referida solicitação.  

5. ALOCAÇÃO ESPAÇO FÍSICO: a professora Maria Alice de Faria Nogueira informou sobre que 

algumas mudanças que foram realizadas nas alocações de sala de aula, sem consentimento ou 

conhecimento da Direção Adjunta, feitas, em especial, pelos professores/as substitutos. A 

professora Maria Alice de Faria Nogueira chamou a atenção para fato de que cada mudança sem 

aviso prévio, causa transtornos na organização da recepção da Escola, com funcionários sem 

saberem dar as informações corretas de sala de aula para alunos/as e professores/as, assim 

como também deixa desatualizado todas as planilhas disponibilizadas no Palácio e na COM, 

assim como no site também. Dessa forma, a professora maria Alice de Faria Nogueira solicita 

que os chefes de departamento possam comunicar aos seus professores que qualquer mudança 

de espaço físico, deve ser comunicada com antecedência e só será realizada se não houver 

algum impeditivo, com por exemplo, reserva anterior do espaço.  

7. PROCESSOS: foram a provados por unanimidade, os seguintes processos:  

Nº Processo Discente Assunto 

23079.220141/2023-33 Nathalia Lima Pereira Maia Cancelamento de Matrícula 

23079.216947/2023-27 Beatriz de Paula Pereira Cancelamento de Matrícula 

 23079.217379/2023-81 Henrique Almeida Barreira Cancelamento de Matrícula 

23079.220135/2023-86 Lucas de Azevedo de Lacerda Alter. de Grau e Frequência 

23079.220124/2023-04 Raissa Clafranceschi Sá Alter. de Grau e Frequência 

23079.213111/2023-71 Daniel Vinagre Ferreira Rematr Matr Cancelada 

23079.211242/2023-13 Kepler Jofre do Nascimento Rematr Matr Cancelada 

23079.217987/2023-96 Julia Carrilho Briones de Azevedo Alter. de Grau e Frequência 

23079.218379/2023-07 Daniel Pimenta Rodrigues Alter. de Grau e Frequência 

 

8. ASSUNTOS GERAIS: o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos informou que nessa 

semana está finalizando a compra de novos computadores para a ECO. A verba é de R$ 54 mil 

será utilizada na aquisição de 15 máquinas, para a sala 304, que quase renova todo o 

equipamento laboratório. As cinco máquinas que ficaram faltando, serão solicitadas para o setor 

de TI escolher entre os equipamentos mais antigos, mas ainda funcionais. O professor Cristiano 

Henrique Ribeiro dos Santos informou ainda, que com a estratégia de configuração dos quinze 

notebooks da marca DELL, a ideia é renovar todas as máquinas do Laboratório de Jornalismo, e 

ofertar mais sete notebooks novos para professores. Ainda em assuntos gerais, o professor 

Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos relatou também, que está tentando vencer os desafios da 

arquitetura do Palácio para melhorar o cabeamento e, assim, melhorar a conexão wifi na Escola.  

Finalizando esse item, a professora Tatiane Leal comentou sobre a carga de trabalho da 

Coordenação de Jornalismo, que conta hoje com quase 500 discentes, com a entrada anual de 

80 estudantes. A ideia é propor ao CONDEP, na próxima reunião, de o curso de Jornalismo ter 

duas Comissões de Trabalho, uma para Estágio Supervisionado e outra para Análise de Históricos 

e Currículos no caso de Transferências Internas e Externas. A professora Maria Alice de Faria 

Nogueira se comprometeu a incluir esse ponto na próxima reunião de CONDEP de maio.  

Às dezoito horas sem nada mais a tratar, a Diretora Adjunta de Graduação, deu por encerrada a 

reunião regular do CONDEP. Em momento posterior oportuno, esse relato foi mecanizado e 



compartilhado com os demais membros do CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, dessa 

forma, registrado para eventuais consultas futuras ou constatações legais.  
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